


Природой займётся уполномоченный
В Воронежской области будет назначен уполномоченный 

по экологическим правам. Являясь независимым от испол-
нительной власти, он усилит открытость и эффективность 
диалога с населением в вопросах нарушений экологических 
прав граждан. Об этом шла речь на встрече губернатора Алек-
сея Гордеева с главным референтом по охране окружающей 
среды и природопользованию Надеждой Стороженко. Такое 
решение продиктовано инвестиционными проектами, которые 
реализуются в регионе: строительство и функционирование 
сельскохозяйственных и промышленных предприятий, как 
правило, сопряжено с воздействием на окружающую среду. По 
словам Надежды Стороженко, в обязанности уполномоченного 
по экологическим правам также будет входить предупреждение 
возможных издержек и негативных последствий при введении 
в эксплуатацию новых предприятий и их работе.

Администрациям поставили оценки
Стали известны результаты оценки деятельности органов 

местного самоуправления городских округов и муниципаль-
ных районов по итогам прошлого года. Заседание экспертной 
группы по проведению анализа прошло в правительстве Воро-
нежской области. В качестве успешной признана деятельность 
органов местного самоуправления Лискинского, Рамонского, 
Аннинского, Калачеевского, Новохопёрского и Бобровского 
районов. Положительную оценку по итогам года заслужила 
также работа администраций Верхнехавского, Россошанского 
и Хохольского районов.

Из одного ведомства – в другое
Бывший главный санитарный врач Воронежской области 

Михаил Чубирко перешёл в Центр гигиены и эпидемиологии 
на должность заместителя главного врача. Пост руководителя 
Управления Роспотребнадзора по Воронежской области За-
служенный врач РФ покинул в минувшем июне, по личным 
мотивам. Это хлопотное ведомство он возглавлял с 2005 года. 
Раньше же он руководил региональным Центром государствен-
ного санитарно-эпидемиологического надзора. 

В «Курьере» новый редактор
Главным редактором областной государственной газеты 

«Воронежский курьер» назначен бывший руководитель ре-
гионального управления по делам печати и средств массовой 
коммуникации правительства Воронежской области Василий 
Смольянов. Напомним, Василий Смольянов был освобождён 
от должности главы этого ведомства в связи с реорганизацией 
структуры правительства Воронежской области. Прежний же 
редактор «Воронежского курьера» Константин Чаплин, по 
решению учредителей, был уволен 22 августа. Официальная 
версия отставки Чаплина – неэффективный менеджмент. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области переменная облачность, местами кратковре-
менные дожди, в отдельных пунктах - сильные дожди, местами 
грозы; ветер переменного направления, ночью – слабый, 
днём – умеренный, при грозе местами порывистый, сильный; 
температура +19…+24, по югу области до +29.

26 августа по области – переменная облачность, места-
ми небольшие или умеренные дожди, грозы; ветер юго-
западный, умеренный; температура ночью +12…+17, 
днём +24…+29.

27 августа по области – переменная облачность, места-
ми небольшие или умеренные дожди, грозы; ветер юго-
восточный, умеренный, местами порывистый, сильный; 
температура ночью +13…+19, днём +23…+27, по югу 
области до +31.
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Неудавшийся отпуск

мария ЩеглоВа

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД РФ по Во-
ронежской области, авария 
произошла на автодороге 
М4 «Москва-Новороссийск» 
недалеко от села Дядин. 40-
летний водитель «Жигулей» 
не пропустил на перекрёстке 
рейсовый автобус. Он врезал-
ся в него по касательной, отче-
го водитель автобуса потерял 
управление и столкнулся со 
стоящим на обочине «КА-
МАЗом». Удар был настолько 
сильным, что переднюю часть 
автобуса полностью смяло. 
В результате столкновения 
погиб второй водитель авто-
буса. Он скончался на месте 
происшествия. Ещё 11 пасса-
жиров и водителя «Жигулей» 
с травмами доставили в Богу-

чарскую районную больницу. 
Среди них - двое детей 10 и 
9 лет.

Остальных пассажиров ав-
тобуса разместили в гостини-
це «Славянка» и общежитии 
военного городка в райцентре. 
Всех их обеспечили предме-
тами первой необходимости 
и горячим питанием. На сле-
дующий день после аварии 
из Челябинска выехали род-
ственники погибшего и по-
страдавших. В Богучар также 
приедут и представители тур-
фирмы, которые выяснят, кто 
пожелает отправиться дальше 
к морю, а кто вернётся до-
мой. Пострадавшие в аварии 
челябинцы и родственники 
погибшего водителя получат 
компенсации. Такое решение 
приняли власти Челябинской 
области.

Экзамен для мигрантов
Сдача экзамена по русскому языку станет обязательным 

условием для мигрантов, желающих жить и работать в России. 
Нововведение может появиться уже в 2013 году согласно пла-
ну мероприятий по реализации Концепции государственной 
миграционной политики РФ до 2025 года, сообщает РИА 
«Новости». Согласно документу, проект соответствующих 
изменений в законодательство поступит в Правительство 
РФ в четвёртом квартале этого года, а во втором квартале 
следующего года он должен быть внесён в Госдуму. Помимо 
тестирования по русскому языку мигрантам в обязательном 
порядке надо будет сдавать экзамен по истории России и 
основам законодательства РФ.

Убийце – 21 год тюрьмы
В Норвегии огласили приговор Андресу Брейвику, обви-

няемого в терроризме и убийстве 77 человек. Суд признал 
его вменяемым и назначил максимальное наказание – 21 год 
тюрьмы. Процесс над Брейвиком шёл больше года. Теперь его 
будут содержать в тюрьме Ила, где он находился с момента 
задержания. Здесь для него создадут специальные условия 
для содержания опасного преступника. По истечении срока 
заключения суд сможет его продлевать, если признает, что 
Брейвик всё ещё опасен для общества. Решение подсудимый, 
облачённый в чёрный костюм и чёрный галстук, выслушал с 
улыбкой на лице. Он стал первым подсудимым в истории Нор-
вегии, приговорённым к максимальному сроку заключения.
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В четверг вечером в Богучарском районе пассажир-
ский автобус столкнулся с «КАмАЗом». В это время 
в нём находилось 39 туристов, которые уже более 
суток ехали из Челябинска в Геленджик.

алексей СолоВЬЁВ

бобровский район. Фото автора
С полным правом можно ска-

зать: за полтора века, прошедшие 
с той поры, как были написаны 
эти строки, орловские рысаки 
стали ещё резвее и ещё грациознее. 
Свидетельством тому – десятки 
наград, завоеванных Чесменским 
конным заводом на различных 
состязаниях. В их числе – и зна-
менитый приз «Барса», и приз 
«Кипра», и престижный Кубок 
губернатора.

Но фактом остается и другое. 
Какие бы победы ни одерживали 
Митраж, Зефирный, Боеприпас, 
Жетон, Желанный и десятки их 
соплеменников, коневодство на 
ООО «Конный завод Чесмен-
ский», как и в целом коневодство 
по стране, является убыточным. 
И хотя в последние годы прави-
тельство Воронежской области 
оказывает отрасли немалую фи-
нансовую  поддержку, средств на 
содержание лошадей, на племен-
ную работу, на участие в различ-
ных состязаниях нужно гораздо 
больше. Долгое время выручало 
растениеводство, но эту роль ему 
играть все труднее. Ведь при моно-
польной концентрации сахарных 
заводов области в руках известно-
го московского олигарха сахарная 
свёкла из прибыльной  становится 
разорительно-унизительной  для 
селян, а засевать львиную долю 
пашни подсолнечником, как вы-

нуждены поступать во многих 
других хозяйствах, Чесменка по-
зволить себе не может: лошадям  
нужны не шелуха от семечек, а 
овес и сено.

Как в таких непростых усло-
виях сохранить коневодство – на-
стоящее национальное достояние? 
Как развить его дальше, чтобы и 
спустя многие годы имя Чесменки 
звонко звучало на ипподромах 
страны? Эти заботы и мысли 
привели генерального директора 
ООО «Конный завод Чесмен-
ский» Николая Чернышова аж на 
пятый континент нашей планеты, 
в далекую Австралию. Восем-
надцать часов перелета, обстоя-
тельные переговоры, заключение 
контракта и снова восемнадцать 
часов самолетом в родную сторо-
ну. А спустя два месяца, проделав 
многие тысячи миль по воде, в 
Россию приплыли, а затем приеха-
ли в Чесменку черно-пестрые те-
лочки абердин-ангусской  породы. 
Числом ровно в тысячу.

- Мы остановили свой выбор 
на этой породе не случайно, - рас-
сказывает Николай Михайлович. 
– Выведенные в Шотландии, 
абердин-ангусы легко переносят 
и жару, и холод. И как показывает 
опыт нашего Бобровского района, 
быстро и безболезненно адаптиру-
ются к российским условиям. Не-
прихотливые в содержании, имеют 
высокий генетический потенциал 
по мясной продуктивности. 

Давно знаю: Чернышов всей ду-

шой влюблен  в лошадей. И потому 
слышать его рассказ об абердин-
ангусах поначалу непривычно. 
Но вскоре понимаю: передо мной 
Профессионал, беспредельно пре-
данный своему делу.

Пока телочки делали свой дол-
гий путь из Австралии, чесменцы 
обустроили пастбища на лугах и 
склонах Прибитюжья. Заботу о 
спокойном круглосуточном пре-
бывании животных на сочной 
траве взяли на себя электропа-
стухи. Сейчас неподалёку от села 
Шишовка завершается строи-
тельство комплекса для зимнего 
кормления. Он грандиозен: длина 
одного только кормового стола 
в одну сторону составляет 1600 
метров. Соответственно столько 
же и в другую. Причём, что инте-
ресно, и зимой животные будут 
круглосуточно находиться под 
открытым небом. 

- Наша задача – стать племен-
ным хозяйством по разведению 
абердин-ангусской породы, - про-
должает Николай Михайлович. 
– Для этого у нас есть  и знания, 
и опыт, и желание. Уже в бли-
жайшей перспективе доведем 
поголовье телочек до двух тысяч. 
Будем поставлять молодняк тем, 
кто занимается откормом и по-
лучением «мраморного» мяса. 
Рассчитываем, что новое наше 
направление станет финансовой 
опорой и для развития нашей 
главной отрасли.

- Опыт Шестаково, а теперь и 
Чесменки Бобровского района, 
наглядно свидетельствует о том, 
насколько перспективным ста-
новится на нашей земле мясное 
животноводство, - добавляет к 

словам Чернышова заместитель 
руководителя департамента аграр-
ной политики Воронежской об-
ласти Олег Лахов. – При этом мы 
находимся лишь в начале пути, 
который может быть интересен 
для всей России.

Но так думают, увы, далеко не 
все. В той же Шишовке, недалеко 
от которой разместил свои паст-
бища Чесменский конный завод, 
нынешним летом появилось недо-
вольство тем, что теперь к Битюгу 
на автомобилях для отдыха так 
просто не проедешь. Нашлись 
и такие, которые стали считать, 
сколько навоза и сколько мочи 
будет на лугах «от этих черных 
животных». Люди словно забыли, 
что два десятка лет назад по этим 
склонам и лугам ходили почти две 
тысячи коров и телят колхозного 
стада, пять тысяч колхозных овец 
и более 300 коров с частных подво-
рий. Сегодня нет ни тех колхозных 
коров и овец, а в самой Шишовке 
осталось всего 24 коровы. Не раз и 
не два полыхали за эти годы пожа-
ры на заросших бурьяном лугах и 
облогах, зато был свободный про-
езд к праздному отдыху с закуской 
из импортной колбасы.

- Все вопросы в конце концов 
мы уладили, - подводит черту под 
уходящим летом генеральный 
директор Чесменского конезавода 
Николай Чернышов. – Но осадок 
все равно остался. Обидно за лю-
дей, которые не стремятся вперёд. 
Посмотрели бы на лошадей. Для 
них стояние в деннике, топтание 
на месте – это сущее наказание. 
Для них жизнь – это движение 
вперёд. Вперёд они даже не бегут 
– летят…

Австралийское ускорение 
для орловских рысаков

Будни апК | На Чесменском конном заводе, чтобы сохранить традиционную отрасль, самым 
серьёзным образом занялись мясным животноводством

«Любил я перегнать, 
любил я также 
встретиться  с хоро-
шим рысаком; один 
миг, звук, взгляд, и 
мы уже разъехались 
и опять одиноко 
летим, каждый в 
свою сторону», - эти 
слова, принадлежа-
щие  перу великого 
Льва Толстого, как 
никакие другие точ-
но и ёмко передают 
характер и нрав 
орловского рысака.

Генеральный директор Чесменского конного завода 
Николай Чернышов.

Валерий ВалентиноВ 

За одним столом собрались мэр 
Сергей Колиух, прокурор Воронеж-
ской области Николай Шишкин, ге-
неральный директор ООО «Газпром 
межрегионгаз Воронеж» Николай 
Карасиков, а также руководители 
профильных структур областного 
правительства и администрации 
города.

 Губернатор подчеркнул, что от жи-
телей города не прекращается поток 

жалоб на то, что в их домах практиче-
ски всё лето отключена горячая вода, 
но муниципальная власть до настоя-
щего времени не решила эту проблему. 
Поэтому возникла необходимость со-
брать все заинтересованные структуры 
и разобраться в ситуации.

 Причиной отключения котелен 
стали долги городских коммуналь-
ных организаций за газ перед ООО 
«Газпром межрегионгаз Воронеж». 
Основным должником является МКП 
«Воронежтеплосеть». Анализ показал, 

что на сегодняшний день в Воронеже 
без горячей воды остаются 170 домов. 
Алексей Гордеев назвал данную ситуа-
цию недопустимой.

 - К 28 августа горячая вода должна 
быть подана во все дома города, - ска-
зал глава области.

Он подчеркнул, что исключением 
могут стать только те жилые здания, 
где ведутся плановые технические 
работы по подготовке к зимнему пе-
риоду и необходимы краткосрочные 
отключения от водоснабжения. Но в 
этих случаях все жильцы должны быть 
заранее оповещены о датах и сроках 
таких работ.

 Губернатор потребовал от главы 
города уволить руководителя МКП 
«Воронежтеплосеть» Алексея Сер-
геева, непрофессионализм и безответ-

ственность которого привели к тому, 
что тысячи воронежцев всё лето сидят 
без горячей воды.

 Глава региона сообщил, что через 
неделю проведёт отдельное совещание 
по вопросам ЖКХ, где детально будет 
рассмотрена подготовка жилищно-
коммунального хозяйства Воронежа 
к зиме.

- Беру этот вопрос под личный 
контроль. К сожалению, сегодня це-
лый ряд вопросов, которые являются 
прямой муниципальной ответствен-
ностью, приходится решать, что на-
зывается, в ручном режиме, - отметил 
глава региона.

P.S. Как стало известно на момент 
подписания номера в печать, Алексей 
Сергеев подал заявление об уходе по 
собственному желанию.

Горячая тема
ЖКХ | Ситуацию с  горячей водой взял под личный контроль губернатор Алексей Гордеев
Глава региона провёл совещание, где обсуждалась одна из самых 
актуальных проблем нынешнего  лета, и которую не смогли решить 
городские власти: возобновление подачи горячей воды в жилые 
дома Воронежа и погашение задолженности за поставленный газ 
организациями коммунального комплекса.

Губернатор Алексей Горде-
ев ознакомился с ходом 
строительства объектов 
в индустриальном парке 
«масловский». 

татьяна петренКо

Осмотр парка глава ре-
гиона начал со строитель-
ной площадки ООО «ПК 
«Ангстрем», где возводит-
ся новый производственно-
логистический комплекс пред-
приятия. Проектная мощность 
создаваемого производства 
– 4,5 тысячи квадратных ме-
тров продукции в смену. На 
проектную мощность предпри-
ятие планирует выйти к 2017 
году. Алексей Гордеев отметил, 
что это уже третья производ-
ственная площадка компании, 
первую очередь которой вве-
дут в строй уже в следующем 
году, сообщает Управление 
по взаимодействию со СМИ 
и административной работе 
правительства Воронежской 
области.

Глава региона также по-
бывал на строящемся заводе 
«Воронежсельмаш». Нужно от-
метить, что он стал первым про-
ектом в сельхозмашинострое-
нии Воронежской области, где 
действующее предприятие не 
реконструируется, а ведётся 
строительство нового. На се-
годняшний день полностью 
завершена строительная часть, 
прокладка коммуникаций и 
подготовка инфраструктуры, 
установлено 40 процентов тех-
нологического оборудования, 
остальное – будет смонтирова-
но в начале сентября нынешне-
го года, после чего предприятие 
должно войти в строй.

- Кроме того, что это новые 
рабочие места и освоение про-
мышленной зоны, это един-
ственное пока в нашей стра-
не современное предприятие 
сельхомашиностроения. Мы 
серьёзно отстали в этом на-
правлении, если брать мировой 
и европейский уровень. Но 
с таким предприятием, я на-
деюсь, мы будем производить 
высококачественное конку-
рентоспособное и доступное 
оборудование, прежде всего 
зерносушильное, – отметил 
Алексей Гордеев.

Площадка 
для  
будущего

В четверг  состоялось 
заседание городской об-
щественной палаты, на 
котором рассматривались 
кандидатуры на звание 
«Почётный гражданин 
города Воронежа». По 
итогам бурной дискуссии 
были одобрены к выдви-
жению два человека.

Валерий СеВерный

Один из них – известный 
воронежский боксёр, много-
кратный чемпион и призёр 
международных и всесоюзных 
соревнований, спортивный и 
общественный деятель Вале-
рий Абаджан. Второй – один 
из пионеров отечественной 
электронной промышленности, 
бывший генеральный директор 
Воронежского завода полупро-
водниковых приборов, заме-
ститель министра электронной 
промышленности СССР, Герой 
Социалистического Труда, 
лауреат Государственной пре-
мии  Борис Толстых. 

Кроме того,  три человека из 
этого списка – врач-кардиолог 
Сергей Кузнецов, педагог Вла-
димир Свердлов и работник 
культуры Любовь Кочергина 
представлены к награждению 
памятным знаком «Воронеж-
город воинской славы».

Окончательное решение 
о присвоении звания «По-
чётный гражданин города Во-
ронежа» примут депутаты 
городской  думы на одном из 
ближайших заседаний. А сама 
церемония награждения со-
стоится в День города.

Названы 
кандидаты 
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 Ирина ТоСУНяН

Не открою Америки, если скажу, что в США развитие науки 
практически всё построено на грантах. Да и не только науки. И 
культура, и образование тоже повсеместно используют денежные 
вливания – государственные и частные, – именуемые тем же 
словом «грант».

Около года назад Стэнфорд и Силиконовую долину, где он 
расположен, посетил, будучи Президентом России, Дмитрий 
Медведев. Вышел к собравшимся американским учёным, среди 
которых было немало тех, кто трудился на ниве российской науки 
ещё до её развала, открыл тонюсенький ноутбук Apple, рассказал 
о российских планах занять в обозримом будущем место лидера 
мировых инноваций и… «пригласил американских бизнесменов 
от науки и креативных «кулибиных» приезжать в Россию для 
совместной работы, в том числе в инновационном центре в под-
московном Сколкове», обещая каждому американскому таланту 
солидную порцию грантовой поддержки.

Эта встреча мне вспоминается часто. Может быть, потому, что с 
тех пор я стала живо интересоваться событиями, происходящими 
вокруг Сколкова (запланированной нашей властью «российской 
Силиконовой долины»), а может, потому, что стала внимательнее 
приглядываться к внутреннему устройству науки американской 
и сравнивать с тем, что мне уже давно было известно о науке 
российской, и задаваться грустным вопросом: почему в Америке 
наука востребована, а в России нет?

А наука в США востребована исключительно. По общему 
объёму её финансирования ни одна страна мира с США срав-
ниться пока не может. Понятно, что это результат многолетней 
целенаправленной государственной стратегии: кто владеет миро-
вой наукой, тот владеет миром. Дело в том, что для американцев 
наука – уже давно одна из самых высококонкурентных сфер 
человеческой деятельности. 

Но что значит «наука востребована»? Это значит, что и обще-
ство, и государство эту науку ждут и соответственно своим ожи-
даниям щедро финансируют – и теоретическую, и прикладную. 
Результаты социологических опросов свидетельствуют, что 56 
процентов американских граждан относятся к профессии учёного 
с уважением. В России своих учёных ценит только 1 процент 
населения.

США вложения в науку распределяют следующим образом: 
две трети финансирует частный промышленный капитал, одну 
треть – государственные структуры. Естественно, они пристально 
следят друг за другом, сравнивают, соревнуются, кто удачнее вло-
жит. Добавлю, что около 70 процентов фундаментальных иссле-
дований оплачивает всё-таки госказна. Цифры показательные: по 
свидетельству Национального научного фонда США Science and 
Engineering Indicators, в 2009 году США потратили на научные 
исследования 382 миллиарда долларов. Япония – 144 миллиарда. 
Россия – около 20 миллиардов…

И американские частные компании, и государство любого 
приметного учёного буквально сторожат. Они всё время, что 
называется, держат руку на пульсе, интересуются проектами бу-
дущих фундаментальных научных исследований, прикидывая их 
прикладные возможности. Их представители штудируют статьи 
в научных журналах, посещают научные конференции. А потом, 
выбрав то, что им нужно, приходят и предлагают: «Эту вашу раз-
работку можно использовать так-то и так-то. Давайте мы поможем 
внедрить». Кто-то соглашается (как правило, инвесторы стара-
ются настолько заинтересовать авторов интересных идей, чтобы 
человеку самому захотелось поскорее перевести теоретическую 
или экспериментальную разработку в прикладную плоскость). 
А кто-то дерзает заняться продвижением своих научных идей 
(порой весьма спорных) самостоятельно. Именно так возникли 
все знаменитые сегодняшние Startups – в гаражах и студиях. 
Так появилось большое количество молодых калифорнийских 
миллионеров. Так была основана Силиконовая долина, предмет 
грёз российских чиновных начальников.

Но, для того чтобы аналог этой «долины» мог зародиться в 
России, стремящейся, по словам российского президента, стать 
«страной новых возможностей», кроме деклараций нужно вы-
полнить несколько непременных условий, главное из которых 
можно сформулировать так: российские учёные должны быть бла-
гополучны как класс, потому что даже при не самой заоблачной 
зарплате в Америке человек, работающий в науке, зарабатывает 
значительно больше водителя автобуса или строительного рабо-
чего, неизмеримо больше уборщицы или санитарки. И конечно, 
имеет соответствующий статус и вес в обществе. Другое дело – 
молодёжь. Самые стойкие годами маются на временных позициях, 
пока не найдут постоянную работу. Остальные уходят в частные 
компании и получают неплохие деньги.

Сегодня российские власти лелеют мечту «на зависть всем 
буржуям» сделать отдельно взятое Сколково мировым инно-
вационным центром. А обычным, не сколковским российским 
учёным говорят: «Ступайте, друзья, по грибы, и хоть в этом лесу 
мало что водится, но всё же пошукайте. Наверняка один-два 
белых найдутся. А не найдутся, станет ясно, что вы и вправду ни 
на что не годны».

В США научные гранты предоставляются разными заинтере-
сованными в разработке тех или иных исследований структурами. 
И частными, и государственными. Но зарплату научному руко-
водителю, выигравшему грант, и всем постоянным сотрудникам 
платит учреждение, на которое они работают. По гранту они могут 
получать деньги, если, к примеру, будут трудиться в счёт отпу-
ска. Из гранта положено платить временным сотрудникам или, 
скажем, аспирантам. Всё остальное – материальная поддержка 
проекта (необходимое оборудование и материалы). И смешивать 
эти понятия здесь никому в голову не приходит.

В России понимание идеи научного гранта было смещено с 
самого начала появления этой формы финансирования: по сути, 
здесь грант был и остаётся надбавкой к зарплате. А наука делается 
на старом научном багаже, на старом оборудовании. Ну как такие 
гранты могут «двигать науку»? Как только закончатся старые за-
пасы, наука закончится окончательно. Но кто, скажите, в стране, 
где умение обойти закон считается хорошим тоном, бросит за это 
камень в вечно нуждающегося в деньгах, катастрофически плохо 
оплачиваемого и не очень-то нужного государству энтузиаста 
науки, в силу каких-то субъективных причин опоздавшего с по-
иском работы за бугром?

Есть такое спекулятивное утверждение, что, мол, американская 
наука держится на лучших умах из других стран. И таким образом, 
мол, весь мир спасает и продвигает американскую науку. Это не 
совсем так. Не индийцы, китайцы или русские приезжают, чтобы 
поднимать американскую науку. Это Америка спасает людские 
мозги, которые в другой среде бы зачахли. Американский научный 
рынок очень ёмкий, а то, что он адаптировался к эмигрантам… 
А почему бы ему не адаптироваться? Ведь адаптировался же, 
скажем, московский строительный рынок к мигрантам из так 
называемого ближнего зарубежья? Что, москвичи сами не могли 
заниматься строительством? Конечно, могли. Просто «пришли 
другие времена, взошли другие имена», подвинули местных, 
сбили цены, и работают, и справляются.

И если бы в России сегодня по-настоящему развивалась ин-
новационная экономика, если бы развивались новые технологии, 
производственники сами бы прибежали в университеты и сказали: 
«Давайте мы поможем внедрить».

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

НАУКА и ОбществО

Вам дают грант 
Коллега моего мужа, тоже физик из Москвы, тоже 
все перестроечные годы проскитавшийся по лучшим 
лабораториям и университетам Европы, а затем на-
конец осевший в Стэнфордском университете, год 
назад выиграл для своих исследований миллионный 
грант. В лаборатории, где он трудится, конечно, такой 
весомой добавке в местный бюджет были рады, однако 
очередной приток денег восприняли как нечто само со-
бой разумеющееся: учёный – талантливый, работает 
много и упорно, значит, и результат его работы должен 
быть весомый.

Сберечь стержень русской души
мысли вслух |  Все разговоры об укреплении российской государственности останутся пустым звуком, если мы не научимся  
дорожить своей историей и уважать друг друга

анатолий БаКУлИН,
Заслуженный работник  
сельского хозяйства России,
Почетный работник общего 
образования РФ

Абхазия очень красива. По-
этому особенно больно смо-
треть на остатки войны с Грузи-
ей, на  разрушенные санатории 
союзного значения. Видно было 
их былое величие и тот урон, 
какой им нанесли грузины, рас-
стреливая здания с моря. Хотя 
какие это военные объекты? 
Просто показали свою злобу. 
Сейчас там жизнь обустраи-
вается, начинают восстанав-
ливаться многие здравницы, 
развивается частный бизнес. 
Пока абхазы живут бедно, так 
как природных ресурсов, кроме 
моря и мягкого климата, у них 
нет. Ставку делают на туризм, и 
она потихоньку оправдывается. 
Работают над восстановлением 
и развитием республики упор-
но. Хороший знак - ремонти-
руют дороги, причем ремонт 
высокого качества. 

Отношение к русским, к 
России очень хорошее. По 
Конституции абхазы могут 
иметь двойное гражданство: 
свое и российское, и многие 
этим воспользовались. Веро-
ятнее всего, это историческая 
особенность абхазов.  Приведу 
такой пример: поехали мы 
на  озеро Рица, людей было 
много, автомобилей масса, 
припарковаться практически 
негде. Здесь подошел к нам 
майор местной милиции, помог 
с парковкой автомобиля. Раз-
говорились с ним, оказалось, 
что Руслан Гадмия учился в 
Воронежском госуниверситете, 
потом работал в Россоши сле-
дователем в милиции. У него 
самые хорошие впечатления о 
годах учебы и работы, теплые 
воспоминания о Воронеже и 
воронежцах. 

Приятно, конечно, было 
слышать от него, какой пре-
красный город Воронеж и 

хорошие люди в нем и во всей 
области. Еще поразило чувство 
патриотизма этого человека. 
Когда началась война с Грузи-
ей, Руслан оставил работу в ми-
лиции  и, не раздумывая, уехал 
на защиту своей республики.

Другой пример преподал 
директор музея грузино-

абхазской войны 1992-1993 гг. 
Этот музей находится в Афоне. 
Кстати, поразило, с какой любо-
вью к Абхазии, но вместе с тем с 
исторической непредвзятостью 
он обустроен. Директор музея 
сам был участником боев за 
республику и много рассказал 
об этом. У нас с ним состоялся 
очень содержательный и инте-
ресный разговор на тему исто-
рии Абхазии. Впечатлило то, 
с какой гордостью он говорил 
о том, что на этой земле было 
много завоевателей, но абхазы 
смогли сохранить свои тради-
ции, язык, быт, культуру. Да, 
их немного, но они держатся за 
свои национальные особенно-
сти и земляков всеми силами. 
Особенно бережно относятся 
к своему языку. Именно это 
помогло им не сломиться, вы-
стоять и победить.   

Это ярчайший пример для 
России, для нас, русских. За-
думаемся, как мы относимся 
к своему родному языку. Наша 
речь загрязнена, непонятные 
надписи на стенах с неизвест-
но откуда взявшейся симво-
ликой на витринах магазинов 
и стенах зданий. С экранов ТВ 
и страниц СМИ можно услы-
шать все что угодно, кроме 
классического неизвращен-
ного русского языка. А ведь 
русский язык настолько могуч, 
разнообразен, многогранен, 
что любому образу, явлению 
может дать точное яркое тол-
кование смысла, содержания 
без привлечения иностранных 
слов. Сегодня мы слышим ино-
странные слова повсеместно 
как на совещаниях чиновников 
всех уровней, так и в учрежде-
ниях культуры. Обидно, что 

произносят их бездумно, по-
рой не осознавая до конца их 
значения и смысла. 

В связи с этим вспоминается 
стихотворение Анны Ахмато-
вой «Мужество», написанное 
в 1942 году, в страшные дни 
ленинградской блокады:
Не страшно под пулями 

мертвыми лечь,
Не горько остаться 

без крова, -
И мы сохраним тебя, 

русская речь, 
Великое русское слово… 

Но писала поэтесса не столь-
ко про великий язык, сколько 
про великий русский народ, и 
верила, что ее поколение сохра-
нит стержень нашей души. Об 
этом просила и нас. Но сейчас 
завещание великой Ахматовой 
выполняется с точностью до 
наоборот. Нас лишают рус-
ского языка и традиционной 
культуры. 

Нельзя сказать, что ничего 
не делается по ее сохране-

нию, но это малость от необхо-
димого. Когда ехал по России 
в Краснодар, тяжело было 
смотреть на умирающие села 
и поселки вдоль обочины, а в 
них - закрытые Дома культуры. 
Немало таких и в Воронежской 
области. Еще больнее, когда ви-
дишь в развивающемся вроде 
селе работающие, но уже разва-
ливающиеся ДК. Нет денег на 
их ремонт, на отопление зимой, 
без которого здания рано или 
поздно разрушатся. 

Да и школы сейчас немногим 
лучше. И ситуация в них тяже-
лая. Один ЕГЭ чего стоит. А 
ДК и школы были и есть оплот 
культуры в России. Пока…

А наша великая русская 
литература?. Что с ней сегодня 
сделали, что мы видим в школь-
ной программе? Ошметки одни 
и ерничанье. Исключили из 
курса изучения многих вели-
ких русских писателей и поэтов 
дореволюционных и советских 
времен. Однако без них наша 
литература неполна, ущербна. 
Современных прозаиков и 
поэтов тоже проредили, при-
чем критерии выбора остав-
шихся по принципу верности 
властям. 

Наша история… Побывав 
в Абхазии у одного из 

памятников, посвященных 

Великой Отечественной войне, 
и увидев – а был самый обыч-
ный, не праздничный день - 
венки и букеты живых цветов, 
я вновь задумался о нашей 
общей истории. И невольно 
вновь вернулся к российской 
действительности. Разве это не 
преступление перед своим на-
родом, когда в одном учебнике 
истории все события Великой 
Отечественной войны 1941-
1945 гг. изложены на трех стра-
ничках? Это недопустимо. И об 
этом мне говорили с глубокой 
болью абхазы! Они хранят 
свою культуру и литературу, 
но не собираются забывать про 
вековую связь с российской 
культурной средой.

Полагаю, что, теряя свою 
речь, традиции, культуру, мы 
теряем свое национальное 
самосознание, а позже и госу-
дарственную независимость. И 
это не случайный процесс, а це-
ленаправленная деятельность, 
направляемая из-за рубежа. 
Врагов у нас всегда было много, 
а тут еще сами им помогаем. 
Сколько примеров хамства, 
неуважения друг к другу, порой 
подлости по отношению рус-
ских друг к другу встречаешь в 
жизни. Правда, говорят в войну 
было по-другому. Но неуже-
ли для того, чтобы проявить 
лучшее, нужна война? В обы-
денной жизни слишком много 
примеров безнравственности, 
беспардонности, наплеватель-
ства к ближнему. Интересно, 
что по отношению к другим 
национальностям у нас, рус-
ских, зачастую подход другой. 
Складывается впечатление, что 
их мы уважаем больше. По-
чему так? Пока не будем сами 
уважать друг друга, никто нас 
не будет уважать.

Я много передумал после 
разговоров с майором аб-

хазской милиции, директором 
музея и общения с другими 
абхазами, среди которых были 
предприниматели, пенсионеры, 
рабочие и т.п. В республике 
из 240 тысяч жителей абхазов 
только половина. Но они с 
уважением относятся к людям 
всех национальностей: к ар-
мянам, которых 40 тысяч, и к 
грузинам, которых 10 тысяч, 
к грекам и представителями 
других народов. И с сожале-

нием говорили, что до войны 
было 48 тысяч русских, а сейчас 
всего 28 тысяч. Абхазы благо-
дарны русским за поддержку 
во время войны. Но к нашим 
правителям они избиратель-
ны. Благодарят Владимира 
Путина за то, что он протянул 
руку помощи, но очень плохо 
относятся к Борису Ельцину, 
который благословил расстрел 
Абхазии грузинами и перекрыл 
в войну все поступления продо-
вольствия в республику. 

Да, времена горбачевского и 
ельцинского кошмара прошли. 
Однако от них осталось много 
заложенных мин в политике, в 
сфере культуры, образования, 
национальных взаимоотно-
шений, которые надо срочно 
разминировать. 

Нужно воспитывать подрас-
тающее поколение с детского 
сада, со школьной скамьи на 
наших исконных традициях, 
быте, культуре. Полностью за-
менить приоритеты работы ТВ 
и многих СМИ. Пересмотреть 
школьные программы. Не на 
словах, а на деле всемерно 
поддержать сферу культуры и 
образования.

И, конечно же, сделать все 
для сохранения и развития 
села. Оно всегда было оплотом 
традиций и культуры нации. 
Нельзя сосредотачивать массы 
людей в мегаполисах и «вы-
сасывать» соки из деревни, 
которая столетиями кормило 
всю Россию, но сегодня обе-
скровлена.

Только село может дать 
прирост населения, освоен-
ность территорий. Приятно, 
что министр сельского хозяй-
ства России Николай Федоров 
об этом говорит открыто, что 
надо сохранить и малые, и 
средние фермы, и крупные 
животноводческие комплексы 
на селе. Очень правильно, и 
дай Бог, чтобы за этими сло-
вами последовали конкретные 
дела.

Мудрый и дальновидный 
глава администрации Аннин-
ского района Василий Ива-
нович Авдеев не случайно 
говорит, что корова на селе 
животное социальное, что 
надо сохранять производство 
в каждом селе. Это позволит 
сберечь селу самобытность и 

традиции. Нужно поддержать 
российских крестьян всех на-
циональностей, а не гнаться 
за иностранцами. Они село не 
спасут. У них другие культура, 
традиции, быт и цели. Против-
но слушать, что мерилом ума 
руководителей регионов стал 
считаться объем привлеченных 
при его участии  иностранных 
инвестиций, при этом о том, 
сколько туда идет российского 
капитала, – молчок. 

Сегодня болевой стала про-
блема межнациональных 

отношений. Оздоровить их 
можно и нужно, уважая свою 
культуру. Русские никогда не 
относились высокомерно к дру-
гим национальностям. Но нель-
зя и тем высокомерно относить-
ся к русским. У нас государство 
настолько многонациональное, 
что каждая культура перепле-
тается, дополняя друг друга.  
Вспомните недавние события в 
Татарстане – попытка убийства 
муфтия. Налицо удар по той 
части татарской элиты, которая 
выступает за вековой союз татар 
с русскими, местных мусульман 
с православными христианами. 
Когда-то слышал выступление 
одного представителя татарской 
интеллигенции, где он с болью 
говорил, что теряя русскую 
культуру, мы потеряем цемент 
нашего государства. И в итоге 
мы потеряем  все. Этого нельзя 
допустить. 

Благополучие своего го-
сударства можно построить 
только на любви к Родине, 
взаимоуважении, поддержке 
друг друга. Без исторических и 
духовных корней, без укрепле-
ния традиций, культуры, быта 
оно быстро превратится в ни-
что, которое быстро растащат 
«заклятые» друзья-соседи.

Небольшая горная респу-
блика  Абхазия есть ярчайший 
пример залога самосохранения 
нации, быта, патриотизма, 
взаимного уважения. Мне чрез-
вычайно понравился жизнен-
ный принцип абхазов: «Чем 
богаче сосед, тем богаче я». У 
нас же чаще всего наоборот, 
потому, даже занимая первое 
место в мире по добыче газа и 
нефти, живем хуже десятков 
других народов. Долго так 
продолжаться не может. И не 
должно!

Не так давно был в командировке по служебным делам 
в Краснодарском крае. Управился с ними вопреки про-
гнозам достаточно быстро. И подумал: а не выкроить 
ли день-другой, чтобы побывать в Абхазии, своими 
глазами увидеть и оценить её сегодняшнюю жизнь? Но 
пришлось не только оценивать, но и сравнивать.

Уточнение
В публикации «Никель и 

здоровье»  («Коммуна», 23 
августа 2012г.) в главе «Мне-
ние геолога» следует читать: 
«Произведение растворимости 
(ПР) сульфидов никеля до-
вольно низкое: ПРNiS(α)=3,2· 
1 0 - 1 9 ,  П Р N i S ( β ) = 1 · 1 0 - 2 4 , 
ПРNiS(γ)=2·10-26, арсенаты 
ПРNi3(AsO4)2=3,1·10-26».

Обращаем внимание, что эти 
цифры настолько минималь-
ные, что отражаются в минус 19, 
минус 24, минус 26 степенях.

В указанной публикации эти 
цифры по техническим причи-
нам не были указаны как отри-
цательные степени числа.

Редакция приносит свои 
и з в и н е н и я  п р о ф е с с о р у 
Н.М.Чернышову, чьи слова в 
указанной главе цитировались.

Светлана ШамаКИНа

- Вкусовые качества ту-
шёнки зависят как от качества 
мяса, из которого она изготав-
ливается, так и от того, что и в 
каком количестве добавляется 
в банку. ГОСТ строго регламен-
тирует наличие и процентное 
соотношение определённых 
компонентов в банке с тушён-
кой, однако многие произво-
дители его просто игнорируют. 
Да, для тушёной говядины 
применяется в основном им-
портное мясо. Но, если пред-
приятие контролирует каче-
ство сырья, то консервы будут 
качественные. Потребитель 
должен знать: лучшая тушёнка 
та, что выработана по ГОСТу, а 
не по ТУ – техническим усло-
виям, - пояснила в начале кон-
курса директор Воронежского 
областного общественного 
учреждения «Гарантия каче-
ства» Людмила Болгова.

Производство мясных кон-
сервов – дело хлопотное. «Го-
вядину тушёную» выпускают 
трёх классов, и  каждому из 
них соответствует качество 
исходного сырья. Тушёная 
говядина «Экстра» и высшего 
сорта вырабатывается из мяса 
первой категории, первого со-
рта - из мяса второй категории. 
В консервах высшего сорта 
мяса и жира должно быть не 
менее 58 процентов, в консер-
вах первого сорта - не менее 56 
процентов, том числе жира не 
больше 17 процентов, а белка 
не менее 15 процентов. В хо-
рошей тушёнке должно быть 

не менее 30 процентов мяса, 
нарезанного кусочками. Если 
же в открытой банке обнару-
живаются фарш, сухожилия 
или большие, жёсткие куски 
– это брак. Важен и запах. У 
качественных мясных консер-
вов он приятный, аппетитный, 
а у фальсификата – отталки-
вающий. 

Вкус, внешний вид и каче-
ство тушёнки оценивали экс-
перты, дегустируя каждый из 
восьми образцов продукции, 
представленных на смотре. 
Все они были закуплены в тор-
говой сети Воронежа. Адреса 
предприятий-производителей 
мясных консервов, цены на 
которые варьировались от 44 
до 92 рублей, представляли до-
вольно обширную географию: 
Орловская, Калининградская, 
Воронежская, Московская и 
Ленинградская области. 

Два из закупленных об-
разцов были забракованы 
ещё до начала дегустации, так 
как не прошли испытаний по 
физико-химическим показате-
лям в лаборатории и получили 
«двойки». Это – «Говядина 
тушёная», «Экстра», высший 
сорт (ООО «Елинский пи-
щевой комбинат» из Москов-
ской области) и «Говядина 
тушеная», первый сорт (ООО  
«Мясоперерабатывающий 
комбинат «Салют» из Ленин-
градской области). 

Остальные образцы тушён-
ки участники дегустации тща-
тельно исследовали. Коммен-
тарии, что и говорить, были 
любопытными. В одной банке 

мясо оказалось очень жёстким, 
в другой – с неприятным запа-
хом, в третьей – с  мутноватым 
бульоном, в четвёртой – с 
веществами в виде хлопьев. И 
всё-таки дегустаторам уда-
лось найти хорошие мясные 
консервы. Оценку «отлично» 
получили два вида продукции 
- «Говядина тушеная», «Экс-
тра», высший сорт «Главпро-
дукт» (ЗАО «Орёлпродукт») и 

«Говядина тушёная», высший 
сорт (ООО «Борисоглебский 
мясоконсервный комбинат»). 
Остальные виды продукции 
удостоились «троек» и «чет-
вёрок». 

Подводя итоги смотра, экс-
перты сделали вывод: хотя 
на конкурсе и была выявлена 
некачественная продукция, но 
опасной для здоровья тушёнки 
среди образцов не оказалось. И 

всё же участники дегустации 
вынесли неутешительный 
вердикт.

- Рекомендации конкурса бу-
дут обязательно направлены на 
предприятия-производители, 
в Роспотребнадзор и  в Феде-
ральную антимонопольную 
службу Воронежской области 
для принятия мер. Некаче-
ственная же продукция будет 
изъята из торгового оборота. 
Мы подготовили исковые за-
явления в защиту неопреде-
лённого круга лиц. И если 
будет решение суда, то сможем 
предъявить свои требования 
предприятию и продавцу, что-
бы он не реализовывал эту 
продукцию, - подчеркнула 
Людмила Болгова. 

Присутствовавшие предста-
вители торговых предприятий 
заметили, что сложно визуаль-
но определить, качественная 
продукция поступает к ним 
в магазин или нет. Эксперты 
посоветовали открыть хотя 
бы одну банку из привезённой 
партии тушёнки и обязательно 
это сделать в присутствии по-
ставщиков. 

- Брак, если он есть, будет 
обнаружен даже внешне, - от-
метила Людмила Болгова. 

Председатель «Воронеж-
ского союза потребителей» 
Александр Лычагин, подводя 
итоги дегустации, отметил:

- Такого рода смотры ка-
чества проводили и раньше. 
Активно взялось за эту работу 
предприятие «Воронежкаче-
ство». Теперь мы подхватили 
эту инициативу. В планах - 
сделать такого рода смотры ре-
зультативными. Ответчиками 
за плохую продукцию будут 
выступать торговые сети, кото-
рые продают некачественный 
товар. Мы можем прийти в 
любой магазин, взять продукт, 
отправить его на лабораторное 
исследование, а затем взыскать 
средства за него и изъять товар 
из продажи. На потребитель-
ском рынке Воронежской об-
ласти должно быть как можно 
меньше некачественной про-
дукции. 

Не с мясом единым…
Качество жизни | Есть ли в тушёнке мясо? Ответ на этот вопрос искали эксперты и потребители,  
которые участвовали в смотре качества мясных консервов и ставили им оценки по пятибалльной системе
Организовал конкурс департамент по развитию 
предпринимательства и потребительского рынка 
Воронежской области при участии региональных 
общественных организаций «Гарантия качества» и 
«Воронежский союз потребителей». Выбор проверки 
качества такого популярного в народе продукта, как 
тушёнка, понятен. Она удобна для приготовления пер-
вых и вторых блюд. Да и без предварительной кулинар-
ной обработки мясные консервы хороши. По мнению 
экспертов, энергетическая ценность консервов выше 
энергетической ценности мяса, так как в них нет ко-
стей, сухожилий, хрящей, но по вкусу и содержанию 
витаминов они уступают свежей продукции.

В Воронежской области 
за первое полугодие инве-
стиции в основной капитал 
предприятий составили 
более 45 миллиардов ру-
блей, что на 4,2 процента 
выше уровня соответству-
ющего периода прошлого 
года. 

Как сообщили в пресс-
службе Воронежстата, почти 
44 процента всех вложений 
направлялось на строительство 
нежилых зданий и сооружений, 
около 34 процентов – на приоб-
ретение машин, оборудования, 
транспортных средств, почти 20 
процентов – на строительство 
жилья. Рост инвестиционной 
активности отмечен в сельском 
хозяйстве (в 1,7 раза), обрабаты-
вающем производстве (на 23,6 
процента). Вместе с тем сокра-
тились инвестиции в сфере до-
бычи полезных ископаемых (на 
30,4 процента), производстве 
машин и оборудования (на 20,5 
процента), производстве транс-
портных средств и оборудова-
ния (на 17,4 процента), оптовой 
и розничной торговле, ремонте 
автотранспортных средств (на 
41,9 процента). Общий объём 
иностранных инвестиций в во-
ронежскую экономику составил 
более 244 тысяч долларов. Это 
на 14,1 процента ниже уровня 
аналогичного периода 2011 
года, сообщает пресс-служба 
ведомства.

Татьяна ПЕТРЕНКО.

Инвестиции –  
в строительство 
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Образцы тушёнки эксперты тщательно исследовали.
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Аварийных школ больше нет
Педсовет | В новом учебном году учителям повысят зарплату и помогут решить квартирный вопрос

Разговор начали с итогов 
выполнения областных целе-
вых программ, направленных 
на развитие дошкольного и 
среднего образования. 

Так, в прошлом году было 
введено 3150 дополнитель-
ных мест в детских садах,  в 
нынешнем  - 3893. Подобное 
оказалось возможным благо-
даря строительству новых и 
реконструкции старых по-
мещений, а также возврату 
зданий, где когда-то располага-
лись дошкольные учреждения, 
которые впоследствии были 
отданы под офисы. В прошлом 
году на комплектацию новых 
и отремонтированных поме-
щений детсадов Воронежская 
область получила почти пят-
надцать миллионов рублей из 
федерального бюджета. В ны-
нешнем сумма равняется 217 
миллионам 854 тысячам руб-
лей. Власти сделали ещё один 
шаг для ликвидации очереди в 
дошкольные учреждения - на 
федеральном  уровне принят 
Закон о государственной фи-
нансовой поддержке частных 
детских садов. Это поможет 
им пополнить материально-
техническую базу, повысить 

зарплату воспитателям, сни-
зить ежемесячную родитель-
скую плату. Более того, усилит 
конкурентное поле в системе 
дошкольного образования

Не так давно правительство 
Воронежской области одо-
брило новую долгосрочную 
целевую программу «Развитие 
дошкольного образования на 
2013 – 2017 годы». В первую 
очередь, она направлена на 
дальнейшее расширение и мо-
дернизацию сети дошкольных 
образовательных учреждений. 

- Сегодня около 70 процен-
тов детей в возрасте от трёх до 
семи лет охвачены различными 
формами дошкольного обра-
зования, а 30 процентов лише-
ны возможности полноценно 
готовиться к поступлению в 
первый класс. Мы планируем  
полностью устранить «лист 
ожидания» за пять лет. Это 
будет сделано  за счёт созда-
ния 30 тысяч дополнительных 
мест в детсадах,  - сообщил 
руководитель департамента 
образования, науки и молодёж-
ной политики Воронежской 
области Олег Мосолов.

Что касается заработной 
платы воронежских педагогов, 
то она приблизилась к средней 
по региону и составила 17 344 

рубля. Причём повышение 
коснулось не только школьных 
учителей, но и работников до-
школьного и дополнительного 
образования. Важный момент 
– переход на гарантированную 
ставку оплаты труда, не зави-
сящую от количества «часов». 
Ещё одна задача: обеспечение 
педагогов так называемым «эф-
фективным контрактом», ко-
торый предполагает не только 
высокую заработную плату, но 
и достойные условия труда, воз-
можность повышения квали-
фикации. Другое направление 
этого контракта – привлечение 
в школу молодых специалистов. 
По статистике сейчас учителя в 
возрасте до 35 лет составляют 
лишь десять процентов от все-
го педсостава, а должно быть 
как минимум вдвое больше.  
Проблему нужно решать за 
счёт сокращения нагрузки на 
педагогов пенсионного возраста 
и освобождения ставок для мо-
лодёжи. Хорошим подспорьем 
для начинающих специалистов 
станет педагогическое сопро-
вождение в первые три года 
работы и помощь в решении 
жилищной проблемы. 

В нынешнем году удалось 
наконец-то решить наболев-
шую проблему: обеспечить все 
школы Воронежской области 
системами водоснабжения и 
канализации. Кроме того, в 25 
образовательных учреждениях 
провели работы по ликвидации 
аварийности и ветхости. Таким 
образом, аварийных школ в Во-
ронежской области не осталось. 
Сейчас в 64 образовательных 
учреждениях ведётся строитель-

ство многофункциональных 
спортивных площадок, а в 41 – 
они уже установлены. В  трети 
школ проведён ремонт столовых 
и пищеблоков. Практически все 
образовательные учреждения 
готовы 1 сентября открыть свои 
двери – лишь в нескольких из 
них ещё осталось доделать кос-
метический ремонт. 

Директор департамента 
государственной политики 
в сфере подготовки рабочих 
кадров и дополнительного про-
фессионального образования 
Министерства образования и 
науки РФ Наталья Золотаре-
ва подробно остановилась на 
проекте нового Федерального 
закона «Об образовании в РФ», 
который сейчас находится на 
рассмотрении в Госдуме. По 
её словам, будет продолжен 
курс на повышение заработной 
платы педагогических работ-
ников и стипендий студентов, 
на перераспределение полно-
мочий в сфере образования.  
На всё это уже в следующем 
году потребуется 16 миллиар-
дов рублей из федерального 
бюджета и более 400 милли-
ардов рублей – из бюджетов 
субъектов Федерации. В то же 
время расходы муниципальных 
образований сократятся до 112 
миллиардов рублей.

- Кроме того, дошкольное 
образование станет обязатель-
ной ступенью среднего. Про-
должится внедрение в учебный 
процесс новых образователь-
ных программ, современных 
технологий, дистанционных 
форм обучения. Будет совер-
шенствоваться система ЕГЭ, 

- рассказала Наталья Золо-
тарёва. - Детям с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья гарантировано получение 
инклюзивного образования, 
а одарённым ребятам – гос-
поддержка. Особое внимание 
в документе уделяется под-
держке экспериментальной и 
инновационной деятельности 
в высших учебных заведениях, 
а также развитию системы до-
полнительного образования.

Ректор Воронежского гос-
университета, председатель 
Совета ректоров вузов Во-
ронежской области Дмитрий 
Ендовицкий затронул вопрос 
сокращения количества рос-
сийских вузов.

- Сейчас все высшие учебные 
заведения заняты оформлени-
ем мониторинга результатов 
своей деятельности, который 
должны передать в Мини-
стерство образования и науки 
РФ до 15 сентября.  В декабре 
будут определены так назы-
ваемые «эффективные» и «не-
эффективные» вузы и принято 
решение о том, какие из них бу-
дут реорганизованы, - сообщил 
Дмитрий Александрович. 

Неприятным новшеством 
этой приёмной кампании стало 
серьёзное увеличение стои-
мости обучения в российских  
вузах. Так, минимальной годо-
вой платой на гуманитарных 
направлениях стала сумма в 60 
тысяч рублей, а на инженерно-
технических – в 112 тысяч 
рублей. Однако, несмотря на 
это, план набора во всех во-
ронежских высших учебных 
заведениях был выполнен.

Наталья НЕКРЫЛОВА

В четверг в инновационном бизнес-инкубаторе ВГАСУ 
состоялось областное августовское педагогическое 
совещание. Его темами стали подведение итогов 2011-
2012 учебного года и подготовка к первому сентября. 
Руководители отделов образования районов Воро-
нежской области, директора школ и ректоры вузов 
обсудили результаты встреч с педагогами, которые на 
днях прошли в трёх муниципальных районах – Верхне-
мамонском, Бобровском и Верхнехавском.

«На диких пустопорожних землях...»
Юбилей | Своё 300-летие отметило одного из самых красивых сёл Верхнемамонского района – Ольховатка

На затемненной сцене – кар-
тинка из прошлого. Зачитыва-
ется грамота: «В Новопавлов-
скую гарнизонную крепость ка-
питану Алексееву. Бьют челом 
бывшие подсуседки войсковых 
жителей Нижней Калитвы 
– Сапелкин Родион сын Афа-
насьев да Трубицын Савва сын 
Игнатьев, а о чем прошение, 
тому следуют пункты.

По силе царской грамоты… 
добровольно пришли в те по-
граничные степи и полковую 
службу государству служили 
с товарищами без жалования в 
Калитвянской заставе. А злые 
ябедники домогались извести 
нас, небылицы и обиды нам 
чинили и вины на нас покла-
ли, будто мы знались с каза-
чьим воровством разбойника 
Кондрашки Булавина. Тому 
верить не след. А уходили мы 
из Калитвы от наговоров, ябед-
ников, фискалов, они много 
людей хватали и в цепи ковали 
безвинно.

Просим учинить нам посе-
ление навечно на диких пусто-
порожних землях в урочище 
Дона, по левую сторону, что 
маленько повыше Нижней Ка-
литвы, ниже села Казинки.

Отмежевать земли на 3 вер-
сты в длину и полторы версты 
ширины. С лесными угодьями 
и лужком.

Велите приказным служите-

лям и межевщику то урочище 
отмежевать и столбы на меже 
поставить…».

Вот так примерно начина-
лась Ольховатка, это реаль-
ный эпизод ее 300-летнего 
и очень богатого прошлого. 
Одна из ярких страниц исто-
рии – участие ольховатцев 
в Отечественной войне 1812 
года. Накануне 200-летия Бо-
родинского сражения сельчане 

вспоминают об этом с особой 
гордостью. Примеры патрио-
тизма и любви к Родине здесь 
передаются из поколения в 
поколение.

Спустя столетия «дикие 
пустопорожние земли» пре-
вратились в цветущий уголок, 
взрастивший немало достой-
ных людей. Глава администра-
ции муниципального района 
Николай Быков вручил им 

почетные грамоты в связи с 
юбилеем.

Среди тех, кого зал встре-
тил горячими аплодисмента-
ми, - уроженец села, доктор 
технических наук, профессор 
Николай Николаевич Сырых 
(работает в Московском госу-
дарственном агроинженерном 
университете им. Горячкина, 
награжден государственными 
наградами); ветеран педаго-
гического труда, отличник на-
родного просвещения РСФСР 
Анна Ивановна Беспалова; 
ветеран лесного хозяйства, че-
тырежды награжденный зна-
ком «Победитель соцсоревно-
вания» и трижды – «Ударник 
пятилетки»  Дмитрий Ивано-
вич Сереженко; кандидат эко-
номических наук, в 70-е годы 
заместитель председателя 
колхоза «Дон» Петр Иванович 
Трубицын; ветеран животно-
водства колхоза «Дон» Раиса 
Николаевна Иноземцева.

Почетными грамотами и 
подарками награждали глава 
сельского поселения Николай 
Долженко и управляющий 
ООО «Хлебороб» Александр 
Сафонов ольховатцев, сво-
им талантом и творчеством 
украшающих село, настоящих 
патриотов родного края. Это 
и колхозники, и педагоги, и 
медики, и повара, среди кото-
рых почетные граждане райо-
на - механизатор с 30-летним 
стажем Николай Егорович 
Корнев, ветеран педагогиче-
ского труда, отдавшая школе 

46 лет, Любовь Михайловна 
Корниенко.

День села по сути – большой 
семейный праздник. Поэтому 
памятные подарки получили 
пары, отметившие «золотые» 
и «серебряные» свадьбы и, 
конечно же, семьи с новорож-
денными. Ведь дети – будущее 
села.

Памятуя народную муд-
рость: «Тот род хорош, где ста-
рикам уважение и почет, и тот 
праздник славен, где им глав-
ное место», ведущие высказали 
слова благодарности всем, кто 
защищал нас на фронтах, кто 
работал в тылу.

Звучало множество по-
здравлений, теплых пожела-
ний. Прекрасные концертные 
номера дарили верхнема-
монский народный ансамбль 
«Придонье», фольклорный 
коллектив «Любава» (Боль-
шая Казинка) ,  народный 
женский хор «Дончаночка» 
(Старая Калитва), участники 
художественной самодеятель-
ности Гороховского сельпосе-
ления, супруги Олег и Ирина 
Малаховы (районный Дом 
культуры). На одном дыхании 
прошла программа, и очень 
трогательным стало заверше-
ние, когда под песню «С днем 
рождения» детишки дарили 
зрителям цветы.

На празднике все прочув-
ствовали, что село живет и 
будет жить! Надо лишь хранить 
и приумножать добрые тради-
ции, любовь к родной земле.

Нина ЯНЬШИНА

Готовились к празднику загодя, и приподнятое настрое-
ние не испортил мелкий моросящий дождь. Сельский 
Дом культуры собрал гостей, среди которых - труженики 
различных отраслей производства, молодёжь, предста-
вители администрации Верхнемамонского и соседних 
районов, главы сельских поселений.

Песня – в подарок юбилярам.

Любовь к жизни
Общество | Одна из служебных командировок директора 
школы-интерната для детей-сирот Алексея Лебедева 
закончилась трагедией. После страшной аварии, которая 
случилась в дороге, доктора вынесли неутешительный 
вердикт: полная парализация

- Наша жизнь разделилась на «до» и «по-
сле» произошедшего, - рассказывает жена 
Алексея Людмила Лебедева. - Год потребо-
вался на психологическую адаптацию. Еще 
несколько лет – на частичное восстановление 
двигательных функций. Чуть меньше года – на 
то, чтобы самому научиться держать ложку. 
Ежедневные тренировки на медицинских  
тренажерах, а их приобрёл для нас и при-
вёз Фонд социального страхования России, 
помогают возвращаться к жизни. Сейчас на 
аппарате артромот разрабатываем подвиж-
ность и чувствительность пальцев рук. Самая 
большая наша мечта – встать на ноги, хотя бы 
с помощью ходунков. 

С того трагического дня прошло чуть боль-
ше трёх лет. На обеспечение Алексея Лебедева 
техническими средствами реабилитации из 
бюджета Фонда социального страхования РФ 
направлено более одного миллиона рублей. 
В ближайшее время ему предстоит поездка 
в санаторий «Лесная поляна», который сла-
вится на всю Россию эффективным лечением 
заболеваний опорно-двигательного аппарата. 

Финансовые и организационные обязатель-
ства также взяло на себя региональное от-
деление Фонда.

Надо сказать, что для эффективной реаби-
литации пострадавших в результате несчаст-
ного случая на производстве сотрудники Во-
ронежского регионального отделения Фонда 
социального страхования РФ плодотворно  со-
трудничают с учреждениями здравоохранения 
и медико-социальной экспертизы (МСЭ).

Одно из направлений работы – участие 
специалистов Фонда в освидетельствовании 
пострадавших для составления программы 
реабилитации, определения нуждаемости в 
технических средствах, лекарственных пре-
паратах, санаторно-курортном лечении. Если 
из-за тяжёлых последствий несчастного слу-
чая человек не может приехать сам, комиссия 
представителей МСЭ и сотрудников Фонда 
выезжает на дом, причём даже в отдаленные 
районы Воронежской области. Профессиона-
лизм и чуткость сотрудников Фонда, медиков, 
специалистов МСЭ творят чудеса. Одно из 
них – возвращение обездвиженного, прико-
ванного к постели человека к полноценной 
жизни.

ВОзВрАщАясь К НАпечАтАННОМУ

Идёт настоящая  
война…

Статья откровенно и громко поднимает проблему озабо-
ченности тем курсом социально-экономической политики, 
который всё более очевидно ведёт к утрате Россией своего 
суверенитета. 

Мало того, что в ходе первой (чубайсовской)  волны при-
ватизации подавляющая часть наших граждан оказалась отчуж-
денной от основной массы накопленных за 1000 лет российских 
ресурсов, нас ожидают ещё два энергичных шага (вторая волна 
приватизации и вступление в ВТО), которые способны до-
вершить начатое командой Б.Ельцина черное дело. Нарастает 
опасность лишения собственности значительной части мелкого 
и среднего бизнеса, а для уже ставших пролетариями граждан 
– потеря рабочих мест, а оставшуюся экономику страны пере-
дать под внешнее управление, превратить Россию в колонию 
транснационального банков и корпораций.

В этой связи особую озабоченность вызывают перспективы 
развития нашего сельского хозяйства, которое за последние 
20 лет уже потеряло такие наиболее конкурентоспособные 
в российских условиях виды деятельности, как орошаемое 
земледелие, зернопроизводство и кормопроизводство на 
площади свыше 20 млн. га. При этом вступление в ВТО на 
условиях диктуемого извне, будет означать окончательный 
крах отечественного села, потерю Продовольственной безопас-
ности (она уже потеряна), а значит, и потери национальной 
безопасности.

Уже предшествующие «реформы» уничтожили более по-
ловины крупных коллективных хозяйств. Состояние машино-
тракторного парка – катастрофическое, к уровню 1990г. (по-
следний год СССР) он уменьшился в три раза. Стремительно 
деградируют наши чернозёмы, кормильцы России. Заброшено 
более 40 млн. га. Усиливается засоленность, закисленность 
почв, так как уже почти 20 лет не проводится гипсование, из-
весткование почв. Около трети пашни вообще не удобряется, 
80 процентов минеральных удобрений уходят за рубеж. От 
«советского» поголовья крупного рогатого скота осталась по-
ловина. Поголовье свиней сократилось в 2,3 раза, овец – в 3 
раза. Только в Воронежской области из более чем миллионного 
поголовья овец осталось меньше 100 тысяч голов.

За годы реформ закрыто более 15 тысяч клубов, более 4 
тысяч  библиотек, 22 тысяч  детских садов и почти столько 
же школ. Село вымирает, а это наш российский социум. 23 
тысячи деревень исчезли с карты России. Уже некого брать в 
ослабевшую армию – защитницу России, защитницу нашего 
суверенитета.

Хочется напомнить слова великого Ж.Ж.Руссо, сказанные 
им почти 300 лет назад: «Единственное средство удержать го-
сударство в состоянии независимости – это сельское хозяйство, 
которое обеспечивает свободу в стране».

Проблема будущего нашей страны – это проблема возврата 
суверенитета. И не только в решении вопросов внешней поли-
тики, но прежде всего в экономике, начиная с деприватизации 
базовых отраслей народного хозяйства и введения реального 
общественного контроля за использованием приватизирован-
ного имущества.

Владимир ШЕВЧЕНКО, 
профессор. 

Смотреть правде в глаза
В статье подняты и обсуждаются вопросы, которые глубоко 

волнуют граждан-патриотов России, настоящее и будущее по-
ложение страны в мировой системе.

Вывод статьи однозначен и справедлив: «Нужно смотреть 
правде в глаза, какой бы горькой и даже страшной она ни была. 
Или Россия будет действительно суверенной, или исчезнет с 
карты мира».

Юрий ПРИТЫКИН, 
директор Воронежского филиала   

ОАО «САК «Энергогарант».

Основа суверенитета – 
сильная экономика

Фундаментом любого государства является его экономика, 
а следовательно, и самого суверенитета. А экономика крепка, 
когда она конкурентоспособна.

На память приходят слова, сказанные в ноябре 2008г. Вла-
димиром Путиным на съезде «Единой России»: «Чтобы стать 
по-настоящему конкурентоспособными, надо увеличить произ-
водительность труда в ключевых отраслях в 3-4 раза. Поднять 
долю инновационной продукции в общем объеме производства 
с нынешних 6 до 25, а лучше – до 30-35 процентов. А энергоем-
кость экономики снизить не менее чем на 40 процентов». Т.е. 
фактически получается, что  нашей экономике необходимо 
вернуть суверенитет.

К сожалению, российская экономика, по мнению многих 
экспертов, по-прежнему  держится исключительно за счёт 
сырьевой ренты, которая тоже часто пропадает зря. Схема 
примерно такова: когда цены на нефть растут, правительство 
фиксирует курс рубля и копит резервы.

Бизнес в это время активно занимает деньги на Западе, 
благо ставки низкие. 

И вместе с ростом резервов растет и корпоративный долг. 
Так, в конце 2011г.он составлял около полтриллиона долларов. 
Когда же цены на нефть начинают падать, вдруг обнаруживает-
ся, что наши олигархи, занявшие миллиарды долларов, отдать 
их не могут и обращаются за помощью в правительство, кото-
рое, в свою очередь, и выдает кредиты из резервов. В результате, 
по мнению эксперта «Деловой России» Д. Голубовского,  100 
процентов синдицированных  кредитов российским корпора-
циям выдают иностранные банки, 70 процентов участников 
нашего фондового рынка – нерезиденты страны. Зарубежный 
капитал контролирует около 30 процентов банковской системы 
России.

Верховенство государства во внутренних делах, как того 
требует действительный суверенитет, не очень согласуется с 
продажей акций важнейших компаний России, запланирован-
ных правительством на ближайшие год - два.

Приватизации подлежат: Сбербанк, РусГидро (почти все 
гидроэлектростанции), Роснефть (крупнейщая в мире по 
запасам нефти), Уралвагонзавод (основной производитель 
танков), Аэрофлот и, наконец, РЖД (вся железнодорожная 
система страны).    

На память приходят фрагменты репортажа о посещении 
шахтеров Кемеровской области Дмитрием Медведевым и за-
данный ему вопрос: «Почему стоимость добычи угля сегодня 
равна стоимости перевозки?» Станет ли  более эффективной 
в результате приватизации система управления экономикой и, 
в частности, железнодорожные перевозки?

Поднятая в статье тема чрезвычайно  актуальна, думаю, что 
стоит продолжить ее обсуждение  на страницах «Коммуны», а 
также в общественных палатах Воронежа и области и на «кру-
глых столах» с участием специалистов, ученых, представителей  
исполнительной и законодательной власти.

Евгений ИЛЬИН, 
федеральный инспектор в Воронежской области  

(2003-2009гг.)

Ирина ЕФИМОВА

Алексей и Людмила Лебедевы.

Вести
Маршак  
и музыка 

День специалиста в го-
родской библиотеке ис-
кусств имени А.С.Пушкина 
был приурочен к  Году 
С.Я.Маршака в Воронеже. 
Сотрудники городских и 
областных библиотек со-
брались в читальном зале, 
чтобы обменяться инфор-
мацией по теме «Маршак и 
музыка». Для них была под-
готовлена выставка нотной 
литературы и звукозаписи 
музыкальных произведений 
на слова поэта, переводчика, 
уроженца воронежского 
края.

Сотрудники библиотеки 
искусств представили 40 
имен отечественных компо-
зиторов, связанных с этой 
темой. Среди них не только 
известные авторы старшего 
поколения: С.Прокофьев, 
Г.Свиридов, И.Дунаевский, 
Д . К а б а л е в с к и й , 
Т.Хренников, М.Блантер, 
С.Кац, но и наши совре-
менники – М.Таривердиев, 
Д . П р и ц к е р ,  З . Л е в и н а , 
В.Резников, А.Градский, 
С.Никитин. О каждом в 
библиотеке с помощью Ин-
тернета составлена справка. 
Сюиты, оратории, романсы, 
сонеты, детские песенки, 
музыка к инсценировкам – 
произведения и переводы 
Маршака вдохновляли на 
рождение музыки довольно-
таки часто. Обращались к 
его поэзии и воронежские 
композиторы: В.Горянин, 
С.Волков, Л.Чернышов, 
М.Цайгер. 

С рассказом о роли му-
зыки в жизни Маршака и 
обзором материалов на вы-
ставке выступила Надежда 
Красикова, заведуюшая ме-
тодическим отделом библио-
теки, а главный библиограф 
Н.Бедрина представила свою 
работу – аннотированный 
список произведений поэта, 
которые можно послушать 
или разучить по нотам, ис-
пользуя фонд библиотеки, 
гордость которого – пла-
стинка с записью голоса 
Самуила Яковлевича. 

«Ты - моя  
мелодия…» 

В зале фонотеки Воро-
нежской библиотеки ис-
кусств имени А.С.Пушкина 
развернута выставка, по-
свящённая 70-летию со дня 
рождения российского певца 
Муслима Магомаева. Ему 
был подвластен любой ре-
пертуар. В свои концертные 
программы он включал опер-
ные арии, романсы русских и 
зарубежных композиторов, 
эстрадные песни, джазовые 
композиции. Пластинки Ма-
гомаева расходились милли-
онными тиражами. Выставка 
продлится до конца августа. 
Её посетители получили воз-
можность познакомиться с 
разнообразным песенным 
репертуаром певца, а также 
больше узнать о его жизни и 
творчестве. 

Василий ЧЕРНОУСОВ.

В «Коммуне» в №95 за 3 июля была опубликована ста-
тья Вячеслава Гонгадзе «Россия и её суверенитет». 

Ре
кл

ам
а.

ПодПиска - 2013
В Воронежской области продолжается  

ДОСРОЧНАЯ пОДпиСкА НА пеРВОе пОлугОДие 2013 г. 
на газету «коммуна». 

Как всегда, вас ждут во всех почтовых отделениях Воронежской области. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ответы на сканворд (24 августа). По горизонтали: Прием. Шприц. Очаг. Укроп. Центр. Скутер. Маска. Ложка. Кот. Топаз. Плут. Ипотека. Морока. 
Морзе. Убор. Гримаса. Янтарь. По вертикали: Митинг. Пауза. Сапоги. Игрок. Тема. Мопс. Кокос. Опара. Капуста. Змея. Цель. Пьеро. Прут. Жалоба.  
Исток. Укор. Алтарь.
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- визитки на дизайнерской бумаге
- удостоверения, пропуски
- фирменные бланки
- буклеты, блокноты, ежедневники  
   (в т.ч. именные)
- брошюры, журналы
- открытки, приглашения
- поздравительную продукцию (папки, 
грамоты, благодарственные письма)
- дипломные и курсовые работы

ооо «аннинСКая ТиПография» ПредлагаеТ:

обращаться: Воронежская обл., пгт анна, ул.Советская,15, 
тел.:8 (47346) 2-22-50, 2-24-39, 8 (951) 549-65-01, с 8.00 до 17.00, 

перерыв с 12 до 13. Выходные – суббота и воскресенье.

- изготовление газет.
- Цифровая и офсетная печать,
- изготовление бланков,
-ламинирование, брошюрование,
- переплётные работы,
- рекламная полиграфия,
- подготовка к выставкам, совещаниям:  
   раздаточные материалы – прайс-листы,  
   буклеты, проспекты, каталоги, программы и др.
                                        доставка заказа.
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Закрытое акционерное общество 
«Воронежстальмост»

сообщает о проведении  18 сентября 2012 г. в 11 час. 00 мин. 

внеочередного 
общего собрания 

акционеров общества 
в  форме совместного присутствия (собрания).

Место проведения общего собрания – г. Воронеж,  ул. Волго-
градская, 39, зал заседаний.

Начало  регистрации в 10 часов 15 мин.

Повестка дня:
1. выплата дивидендов по результатам II квартала 2012 г.

Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
акционеров, составлен на 29.08.2012 года. 

С информацией, представляемой акционерам при подготовке 
к внеочередному общему собранию акционеров,  можно озна-
комиться в рабочие дни с 13.00 до 17.00 по адресу: г. Воронеж, 
ул. Волгоградская,  39, кабинет ПЭО.

По вопросам участия в собрании обращаться по телефону  
220-25-38.

совет директоров Зао «воронежстальмост».

реклама

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

дальше без «Энергии»
В четверг, 23 августа, в Москве, Краснодаре, Красно-
армейске и Азове стартовал чемпионат России среди 
женских команд высшего дивизиона, в котором вы-

ступят восемь команд. К старожилам турнира - подмосковным 
клубам «Россиянка» и «Зоркий», пермской «Звезде-2005», 
саранской «Мордовочке», краснодарской «Кубаночке», москов-
скому «Измайлово» и «Рязани-ВДВ» добавился единственный 
дебютант - азовская «Дончанка». Как видим, прошлогодний 
«бронзовый» призёр этого турнира - воронежская «Энергия» 
в списках не значится. Организаторы соревнований до по-
следнего надеялись, что руководству самого титулованного 
клуба России удастся разрешить свои сложные финансовые 
проблемы, но, увы… В итоге вакантное место было предложено 
занять азовской «Дончанке». Интересно, что этот коллектив 
уже начал выступления в первой лиге, где теперь его заменит 
молодёжный состав. Кстати, изначально календарь первого 
дивизиона зоны «Юг» был составлен на восемь команд, в 
котором значились: «Энергия-М» (Воронеж), «Дончанка» 
(Азов), «Кубаночка-М» (Краснодар), «Чайка-Янтарь» (Усмань, 
Липецкая область), «Госуниверситет-ШВСМ» (Орёл), «Вик-
тория» (Белгород), «Академия футбола» (Тамбов), «Печерск» 
(Смоленская область). Турнир стартовал в начале июля, и в 
первых турах дублёрам «Энергии» делали переносы игр. Од-
нако воронежская команда снялась с соревнований, так и не 
проведя ни одной игры.

Нет ничего удивительного в том, что игроки основного со-
става «бронзового» призёра оказались востребованы на транс-
ферном рынке. Так, капитан команды, игрок сборной России 
Анастасия Костюкова продолжит карьеру в «Зорком»; Елена 
Терехова, Вероника Шульга и Елена Данилова заявлены за 
ФК «Рязань-ВДВ». Людмила Цуканова, Юлия Запотичная и 
Нана Гелбахиани  помогут освоиться в «вышке» футболисткам 
азовской «Дончанки»; Анна Астапенко заявлена за столичный 
клуб «Измайлово», а Кристина Чичкала и Юлия Шубинова 
оказались в заявке краснодарской «Кубаночки». Бывшие легио-
неры «Энергии» вернулись на родину, а воронежские ветераны 
вынуждены повесить бутсы на гвоздь. Что ждёт «Энергию» в 
дальнейшем остаётся большой загадкой…

«серебро» и «бронза» велосипедистов
В Голландии прошло первенство Европы по велоспорту 
на шоссе, в котором успешно выступила воронежская 
спортсменка Ксения Добрынина, завоевавшая серебря-

ную награду. Ксения выступала в двух дисциплинах. И если в 
групповой гонке она осталась без наград, то в индивидуальной 
ей сопутствовал успех. Добрынина показала второй результат, 
отстав от финишировавшей первой голландской велогонщицы 
всего лишь менее чем на секунду. Ксения Добрынина в этом 
году уже поднималась на пьедестал почёта - в начале июня в 
Португалии воронежская спортсменка завоевала два «серебра» 
первенства Европы по велоспорту на треке.

А в Новой Зеландии в эти дни проходит первенство мира по 
велоспорту на треке среди юниоров. В соревнованиях, которые 
продлятся пять дней, примут участие 150 спортсменов из 24 
стран. В составе сборной России в этих соревнованиях при-
нимают участие два воронежца - Алексей Курбатов и Ксения 
Добрынина. В командной гонке преследования среди мужчин 
российская «четвёрка» в составе: Алексей Курбатов, Андрей 
Сазанов, Дмитрий Страхов и Айдар Закарин завоевала «бронзу», 
опередив в заезде за третье место команду Украины. «Золото» - у 
австралийской сборной, «серебро» - у хозяев соревнований. 

«Химик-россошь» лихорадит
Есть такая футбольная поговорка: «Выиграть чемпи-
онское звание тяжело, но отстоять его ещё сложнее». 
Безусловно, на лидера соперники всегда настраиваются 

по-особому. В новом сезоне действующий чемпион МОА «Чер-
ноземье» пока не может найти свою игру и чередует победы и 
поражения. Вот и в очередном туре подопечные Владимира Му-
сияченко были в шаге от того, чтобы привезти из Тулы хотя бы 
одно очко. Пропустив гол от дублёров «Арсенала» в середине 
второго тайма, россошанцам удалось восстановить статус-кво 
за пять минут до финального свистка. Но в компенсированное 
арбитром время футболисты «Химика» умудрились не только 
пропустить гол, но и лишиться капитана команды Дмитриева, 
удалённого с поля за две жёлтые карточки. А впереди у рос-
сошанцев серьёзный соперник - брянское «Динамо». Зато в 
этом туре порадовали своих поклонников дублёры «Факела». 
Пропустив в первом тайме гол с пенальти, команда Антона 
Шипилова нашла в себе силы не только сравнять счёт, но и 
забить победный гол на последней минуте матча. После игр 
пятого тура «Химик-Россошь» опустился на седьмое место, а 
«Факел-М» поднялся на девятое, имея одну игру в запасе.

отстрелялись на «отлично»
Воронежская спортсменка Елена Ткач стала победи-
тельницей финала Кубка России по стендовой стрель-
бе, который 19 августа завершился в подмосковном 

стрелково-спортивном комплексе «Лисья нора». В упражнении 
«трап» Ткач поразила 91 мишень из 100 возможных. Второе 
место заняла Татьяна Барсук из Липецкой области, на счету 
которой 89 поражённых мишеней. Замкнула тройку призёров 
Людмила Пшеничникова из Курганской области.

Воронежец Роман Добросоцких вернулся в спорт по-
сле двухлетнего перерыва и завоевал серебряную награду в 
финале Кубка России по стендовой стрельбе. В упражнении 
«трап» призёр первенства Европы среди юниоров 2005 года 
Роман Добросоцких поразил 140 мишеней. А обладателем 
Кубка России-2012 с результатом 150 точных попаданий стал 
олимпийский чемпион 2004 года Алексей Алипов. Третье место 
занял участник лондонской Олимпиады Максим Косарев, на 
счету которого 139 пораженных мишеней. 

Мхитаряну – 50!
В это трудно поверить, но в грядущее воскресенье 
главный «гвардеец» воронежского «Факела» Оганез 
Мхитарян отметит полувековой юбилей. Да, так бы-

стро летит время. Он родился 26 августа 1962 года в Тбилиси, 
начал постигать азы футбола в ДЮСШ «Шевардени». Восем-
надцатилетнего паренька случайно заметили селекционеры 
«Факела», которые прибыли в столицу Грузии просматривать 
другого игрока. Так, в 1980 году Мхитарян оказался в Воронеже 
и связал с нашим городом судьбу на долгие годы. За его плеча-
ми пятнадцать лет выступлений за «Факел», где он является 
рекордсменом по числу проведённых игр - 406!!!,  в которых 
забил 30 голов. Ещё пять сезонов (1995 - 1999) Оганез провёл 
в составе лискинского «Локомотива» (76 матчей, 12 голов). 
После завершения спортивной карьеры Оганез Арменакович 
работал тренером в СДЮСШОР «Факел», а также в командах 
мастеров «Локомотив» (Лиски) и «Факел» (Воронеж). Мхита-
рян до сих пор не повесил бутсы на гвоздь, являясь ключевым 
игроком ветеранской «Стрелы». А с этого сезона в качестве 
главного тренера он возглавляет команду «РоссАрм» - дебю-
танта чемпионата Воронежа. Его подопечные пока не часто 
радуют тренера победами, но, тем не менее, и в аутсайдерах 
тоже не числятся. Здоровья, семейного благополучия и успехов 
на тренерском поприще Вам, Оганез Арменакович!

Леонид ХрУщЁв.

«Ласковый убийца» может прийти к каждому
здоровье | Чтобы выявить проблемы борьбы с вирусными гепатитами, эпидемиологи провели исследования. Они способны  
ввергнуть здравомыслящих людей в немалую печаль

Как ни странно, но очевидно и 
властные структуры, и многие медра-
ботники такого же мнения. Потому 
что на улицах, в учебных заведениях  
и  учреждениях отсутствует социаль-
ная реклама, объясняющая опасность 
заболеваний гепатитами, а руководи-
тели профилактической медицины 
не стремятся использовать для своих 
пропагандистских акций Интернет и 
социальные сети. Больше того, в то 
время как хроническими гепатитами в 
России заражено около 10 миллионов 
человек, в то время как Всемирная 
организация здравоохранения, оза-
боченная ростом заболеваний гепати-
тами, учреждает День борьбы с ними, 
главный санитарный врач страны в 
мае с.г. подписывает постановление 

«О мероприятиях, направленных 
на ликвидацию острого гепатита В 
в Российской Федерации». То есть 
ликвидировать и точка: мы, как всегда, 
решили быть впереди планеты всей.  

Конечно, поголовная вакцинация 
населения позволит поставить заслон 
опасной инфекции. Но для этого 
надо, чтобы люди осознали: привив-
ки надо делать, а в случае болезни 
упорно лечиться и не скрывать за-
болевание от тех, с кем им доводится 
общаться. 

А что у нас на деле? Одно из мони-
торинговых агентств России накануне 
Всемирного дня борьбы с гепатитами 
провело исследования. Сегодня всем 
известно, что вирусные гепатиты В и 
С передаются в том числе и половым 
путём, хотя для второго он менее ак-
туален. Казалось бы, здравомыслящие 

молодые (и не очень) люди должны 
учитывать этот факт, однако «восемь 
из десяти россиян 16-35 лет считают 
случайный секс нормой жизни, при-
чем 63 процента не используют во 
время спонтанных встреч средства, 
предохраняющие от инфекций». В 
Воронеже число таких «смельчаков» 
составляет 71 процент. Понятно, когда 
в Сочи этот процент ещё выше – возле 
ласкового моря гормоны бушуют так, 
что полностью затмевают разум.  Но в 
Воронеже-то море иное, а это значит, 
что  безрассудство людей связано с 
нашей национальной чертой – все-
общим пофигизмом и наплеватель-
ством не только на свою жизнь, но и 
на чужую. 

Вот девушка, называющая себя Зая, 
через Интернет обращается ко всем 
за советом: «Не знаю, как быть, 4 года 
назад забеременела и только тут узна-
ла, что хронически больна гепатитом 
С. Недавно сдавала анализы сына, у 
него все хорошо. А я не знаю, как жить 
дальше, мужу боюсь сказать, ведь он 
начнет спрашивать, как это могло 
произойти? Боюсь, что могут узнать 
на работе, боюсь, что хронический 
гепатит может переродиться в другое 

заболевание. Жить страшно, сколько 
лет мне осталось ещё?»

А вот ещё один ужасно-негодующий 
вскрик человека, представившегося 
Виталием: «Я уже год как болен 
этим проклятым гепатитом, но ведь 
он относится к группе социальных 
заболеваний, почему государство не 
выделяет деньги на их лечение?»

Вопрос в принципе правомерен. 
Годовой курс лечения гепатита С 
обходится в нашей стране в 700 ты-
сяч рублей. Больных СПИДом в РФ 
лечат бесплатно, больные гепатитом  
бесплатных лекарств не получают. По-
чему? Практически всегда гепатит С 
развивается незаметно, и в 70 случаях 
из 100 переходит в хроническую фор-
му. Кто-то из исследователей нарёк его 
красивым именем «ласковый убийца», 
потому что если не выявить вирус и 
не начать борьбу с ним, он так и будет 
сидеть в организме, и в 20 процентах 
случаев приведёт к циррозу печени, а 
потом и к раку. Поэтому, если болеете 
гепатитом (любым!) – не скрывайте 
этого. Острые формы поддаются лече-
нию, и врач назначит курс исцеления 
от этой заразы. Тем более, если речь 
идет о здоровье ребёнка. 

Поэтому врачи и настоятельно со-
ветуют всем: делайте прививки. Но 
многие из нас привыкли своим умом 
жить: «Я сам никогда не болел, и дети 
болеть не будут». Ждём, когда жаре-
ный петух клюнет… Тогда несёмся к 
врачам – спасите, помогите, умираю. 

В Воронежской области динамика 
и темпы снижения заболеваемости 
острым гепатитом В в нынешнем году 
ухудшились.  Высокие показатели за-
болеваемости и носительство вируса 
отмечены в Новохоперском, Борисо-
глебском, Подгоренском, Терновском, 
Семилукском районах. Преломить си-
туацию можно выполнением графика 
прививок. Но и здесь особо хвалиться 
нечем. В Таловском районе план не 
был выполнен в прошлом году, и в 
этом положение аховое. В прошлом 
году завалили планы прививок про-
тив гепатита В Грибановский, Верх-
нехавский, Каширский, Лискинский 
районы. Примером того, как не надо 
работать, служат  воробьёвцы: план 
этого года выполнен на 3,8 процента. 
А в «рекордсменах» здесь богучарцы: 
1200 человек должны были получить 
аппликации против гепатита В – не 
получил ни один.

Борис Ваулин

каждый более-менее грамотный житель россии знает опасность 
онкологических заболеваний, туберкулёза, вич-инфекции. За-
болеть ими, как правило, страшатся все. о вирусных гепатитах 
этого не скажешь. в представлении большинства эти заболевания 
страшны не более, чем традиционно осенне-зимняя вспышка грип-
па: можно заболеть, а можно и «проскочить» мимо этой заразы. а 
если и заболеешь, то быстро и без последствий вылечишься. 

КРИМИНАЛ
Поле притяжения

В областном центре полицейские за-
держали молодого человека с крупной 
партией наркотиков.

В этот раз в руки стражей порядка 
попал 31-летний житель микрорайона 
Никольское. За молодым человеком опе-
ративники наблюдали уже давно. В этот 
раз он направился к месту, где росла дикая 
конопля. Это поле должны были вот-вот 
уничтожить, однако местные наркоманы 
уже давно его заприметили.

Молодой человек сорвал несколько 
кустов конопли и упаковал её в полиэти-
леновый пакет. С этой-то поклажей его и 
задержали оперативники. Парень не стал 
отрицать свою причастность к сорванной 
конопле и сообщил, что собрал её ис-
ключительно для личного употребления. 
Проведённая экспертиза показала, что 
сорванные растения соответствуют 427 
граммам марихуаны, что считается особо 

крупным размером. Возбуждено уголов-
ное дело.

Мария щегЛова.

бутылкой по голове
В Северном микрорайоне Воронежа 

жестоко избили пенсионера.
У подъезда двое пьяных парней пре-

градили ему дорогу, потребовав деньги и 
мобильный телефон. Мужчина попытался 
оттолкнуть незнакомцев, однако те стали 
его избивать. В качестве орудия использо-
вали стеклянную бутылку. Один из подо-
зреваемых ударил пенсионера по голове, 
бутылка разбилась, и осколки сильно по-
ранили пожилому человеку лицо.

В качестве трофея злоумышленники 
забрали сумку пострадавшего. В ней на-
ходились документы, сотовый телефон и 
пять тысяч рублей. Благодаря оперативно-
розыскным мероприятиям подозреваемых 
удалось задержать уже на следующий 
день.

не пощадил…
В начале июня в Верхнемамонском 

районе в собственном доме был обнару-
жен труп 82-летней пенсионерки. 

Экспертиза показала, что женщина 
умерла от удушья. Полицейские начали 
активный розыск подозреваемых, и убийца 
был найден.

Двое молодых людей пришли к пен-
сионерке, чтобы занять денег. У пожилой 
женщины их при себе не было, так все 
средства она хранила на сберкнижке. Ста-
рушка начала ругаться на незваных гостей, 
которые часто занимали в долг, но не всегда 
его возвращали. Тогда 29-летний местный 
житель вцепился в горло женщине и заду-
шил её. После чего он перевернул весь дом 
вверх дном, но денег так и не нашёл.

Материалы по этому делу переданы 
в следственные органы для принятия 
решения.

константин ШоМаХов.
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